## Congreso Anual de Investigación de El Colegio de la Frontera Sur

Del 19 al 20 de febrero se realizó en la Unidad San Cristóbal el Congreso Anual de Investigación. En esta ocasión, el evento tuvo una triple finalidad: 1) difundir ampliamente la situación actual y las perspectivas de la investigación en ECOSUR, 2) integrar y consolidar los programas institucionales y 3) vincular a las y los estudiantes de nuevo ingreso a la Maestría en Ciencias en Recursos Naturales y desarrollo Rural y del Doctorado en Ecología y Desarrollo Sustentable con sus maestros(as), tutores(as) y asesores(as).

El Congreso en esta ocasión se desarrolló en base a mesas redondas en las que varios investigadores(28) de la nuestra y de otras instituciones expusieron alrededor de un tema común, para dar campo a una ronda de preguntas y de discusión.

Los temas de las doce mesas redondas, en las que participaron cerca de sesenta expositores y expositoras, fueron los siguientes:

- Productos alternativos y desarrollo sustentable de las comunidades campesinas"
- ·"Movilidad social en la frontera sur"
- "Diversidad biológica, sustentabilidad y ecosistemas"
- "Procesos de desarrollo y conflicto en la zonas indígenas de Chiapas"
- "Propuesta de un programa de investiga-ción y desarrollo sostenible en las zonas cafetaleras"
- "Aspectos de salud en la frontera sur"
- "Conservación y desarrollo compar-tido: un enfoque de cuencas binacionales"
- "Estudio comparativo de tres comu-nidades mayas: Altos de Chiapas, Selva Lacandona y centro de Quintana Roo"
- "Alternativas tecnológicas y sustentabi-lidad"
- "Las mujeres en el conflicto de Chiapas"
- · "Cambios en el uso del suelo"
- "Investigaciones sobre ecología acuática y pesquerías en la frontera sur".

Una de las novedades que encontramos este año fue que las mesas de trabajo fueron abiertas a la presencia de expositores y oyentes de otras instituciones, así como del personal de ECOSUR no adscrito a las áreas de investigación. Este hecho le dio mayor riqueza al evento al permitir que nuestros investigadores se enriquezcan de la mirada crítica de propios y extraños, lo cual, consideramos, puede generar una dinámica que obligue año con año a una mayor exigencia de calidad y concreción en las aportaciones de la investigación que se presentan.

La gran cantidad de exposiciones y de participantes propuestos dio pie a que las mesas redondas se realizaran de manera paralela, una en el auditorio y otra en la sala de juntas del edificio "D" de la unidad San Cristóbal. De esta forma, durante los dos días del congreso, fue incontable el número de personas que circularon llenando de vida nuestras instalaciones. Corredores y pasillos, oficinas y cubículos se vieron llenos de actividad.

Nuestros visitantes aprovecharon para conocer la biblioteca, miestros laboratorios y colecciones para conocer distintos proyectos y la estructura de investigación de ECOSUR, por medio de una serie de carteles colocados en el corredor que lleva del edificio "D" a la biblioteca.

Como explicó el Dr. Farías en su mensaje de bienvenida, el Congreso Anual juega un importante papel en la cohesión del cuerpo de investigadores de ECOSUR y adquiere mayor relevancia de cara a la distribución regional de nuestras unidades y en relación al momento político y social de la región, que demanda los mayores aportes de quienes se dedican a la investigación.

Las mesas redondas estuvieron muy concurridas, lo cual es muestra del interés que despiertan las investigaciones que en ECOSUR se desarrollan y de la actualidad de los temas elegidos para la discusión. Pero, sin duda, las que tuvieron mayor afluencia de público fueron la mesa sobre "Procesos de desarrollo y conflicto en las zonas indígenas de Chiapas" y la mesa sobre "Las mujeres en el conflicto de Chiapas", en las cuales resultaron insuficientes los espacios previstos para su desarrollo y los tiempos previstos para el debate y la discusión.

Uno de los aspectos interesantes de este congreso fue el hecho de que los expositores y expositoras de cada una de las mesas correspondían a distintas áreas y campos de investigación o eran miembros de otros centros de investigación o alumnos y alumnas de nuestro Posgrado. Con este y otros ejercicios colegiados, ECOSUR avanza en la consolidación de la multidisciplina como una forma propia de actuación y pensamiento.

Llama la atención que, a excepción de la mesa redonda sobre "Conservación y desarrollo compartido: un enfoque de cuencas binacionales", todas las demás contaron con al menos una expositora mujer. Por otra parte, además de la mesa sobre "Las mujeres en el conflicto de Chiapas", solamente la mesa sobre "Diversidad biológica, sustentabilidad y ecosistemas" contó con una mujer dentro de sus moderadores y comentaristas.

El tiempo fue el enemigo principal del evento ya que en la mayoría de las mesas no fue posible profundizar en la discusión y el debate posterior a las exposiciones. En varias mesas el número de expositores fue de siete y en una incluso de nueve. Este factor redujo el tiempo para una exposición y discusión profunda.

De investigadores y del público en general recibimos comentarios acerca de la riqueza que hubiera existido de haber contado con mayor tiempo para el debate. Esto precisamente porque el debate no se enfocaba exclusivamente hacia el interior de los programas de ECOSUR, sino hacia la compleja realidad social en la que la investigación se desarrolla.

En los recesos y en las comidas se respiró un ambiente cálido y distendido, al que colaboró un clima delicioso en esta ciudad usualmente fría. Los participantes aprovecharon estos momentos para dedicarse al debate, a comentar los temas que se quedaron en el tintero, a plantear las preguntas que no tuvieron cabida en el tiempo de las mesas. Pero fueron encuentros entre dos o tres, a lo sumo ocho o diez, que compartieron la mesa con quien deseaban cuestionar. En este sentido, sería interesante recopilar más adelante algunas de las discusiones de las sobremesas.

El programa de clausura del Congreso estuvo compuesto por una amplia exposición del Dr. Pablo Farías sobre las "Perspectivas del desarrollo institucional de ECOSUR", a la que siguió el homenaje al Dr. Efraim Hernández Xolocotzi, la entrega del Premio Anual al Desarrollo Institucional, la proyección de videos y discos compactos sobre proyectos de investigación de ECOSUR elaborados en el Departamento de Difusión y una exposición sobre el laboratorio de microscopía electrónica de la Unidad Tapachula.

En esta ocasión el Premio Anual al Desarrollo Institucional fue otorgado a la Dra. Esperanza Tuñón Pablos, por su aporte al desarrollo de la Unidad Villahermosa y sus trabajos de investigación desde la perspectiva de género y al M. en C. Ignacio March Mifsut, por su aporte al desarrollo de las bases de información geográfica de ECOSUR, por su creatividad y por su ejemplar influencia en el desarrollo del programa de Posgrado.

